

論文審査の結果の要旨

氏名 前田 裕太

浅間山山頂に稠密地震観測網を展開し、超長周期地震の観測・解析を行った。従来の地震波形インバージョンでは傾斜変動の影響を受けた地震波形の解析例は無かったが、本研究では傾斜の影響も考慮し、従来は用いられなかった傾斜成分も解析した。インバージョンの結果、火口北寄りに位置する走向 90° 、傾斜角 60° の開口クラックと円筒の組み合わせで近似されるメカニズムによって観測波形を説明することができた。モーメントテンソルの大きさは $10^{12}\text{N}\cdot\text{m}$ 、震源の深さは $100\text{--}200\text{m}$ と求めた。モーメントテンソルの時間関数からは震源領域における急激な増圧とそれに続く緩やかな減圧が示唆された。増減圧を火山性ガスによるものと考え、 SO_2 の観測で得られるガスの放出量と調和的であった。

本論文は9章からなる。

第1章はイントロダクションである。火山で観測される超長周期地震（VLP地震）の研究がレビューされている。VLP地震は体積変化を伴うメカニズムで説明されることが多いため火山体内部の流体の移動などを反映するものと考えられており、その震源位置やメカニズムの決定は火山内部の物理プロセスを理解する上で極めて重要であることが述べられている。また、火山のVLP地震は震源に極近傍で観測されるため、地震波形はしばしば傾斜の影響を受ける。傾斜の影響を受けた地震波形の解析手法のレビューも行われている。

第2章では、浅間山の最近の火山活動の推移や、様々な観測によって明らかになった浅間山の内部構造などが紹介されている。また、浅間山で観測されるVLP地震の特徴も述べられている。

第3章では、本研究に用いた山頂地震観測網の詳細が述べられている。特に、予想される震源のメカニズムの解像度を上げるために最適な観測点配置の設計について詳細に説明されている。

第4章では、観測地震波形の前処理について説明されている。観測点毎に地震計やノイズレベルが異なることから、解析前の地震波形に対し適切な処理を行うことが必要である。

第5章では、開口亀裂による地殻変動の解析解を用い、観測された傾斜分布を最も良く説明する亀裂の位置と走向・傾斜を求めた。これは、次の段階で行う地震波インバージョン解の探索範囲を絞るための予備解析である。得られた開口亀裂の位置は、浅間山山頂火口の北端、深さ $100\text{--}200\text{m}$ 、走向は東西、南側に 60 度傾斜し、幅と長さはそれぞれ 250m と 50m であった。

第6章は、亀裂の影響を受けた地震波形に対する波形インバージョン手法が説明されており、本研究において最も重要である。従来の波形インバージョンでは、適当な仮定の下

に観測地震波形を並進成分と傾斜成分に分離し、並進成分のみを解析していた。本研究では、並進加速度と傾斜による加速度両者の寄与の両者を考慮したグリーン関数を数值的に計算し、傾斜の影響まで含む観測地震波形を直接インバージョンすることによって、震源メカニズムと震源時間関数を得る手法を新たに開発した。傾斜の影響を数值的に精度良く計算するためには、計算領域の端で発生する反射を軽減する必要があるが、本研究では PML 境界条件の導入により、計算領域端からの反射を無視できるレベルまで低減した。観測地震波形における並進と傾斜の寄与を分離するための仮定は任意性が大きく、しばしばその妥当性が議論されてきた。これに対し本研究は、任意性のある仮定を排除したという意味で、従来の解析手法の欠点を克服している。

第 7 章では、前章で説明された解析手法を 25 個の VLP 地震波形に適用し、震源メカニズムと震源時間関数を得た。得られた解は 2 種類に分類できた。震源位置は山頂火口北側、火口底からの深さ 150m に決まり、開口亀裂と円筒の組み合わせに対応する震源メカニズム解が得られた。開口亀裂の走向は 2 種類の解でやや異なっており、一方は ESE-WNW 走向、他方は ENE-WSW 走向であり、傾斜は両者とも南傾斜 60 度であった。また、地震モーメントの大きさは 10^{12}Nm であった。

第 8 章では、得られた震源メカニズム、震源時間関数を説明する物理モデルが議論されている。

第 9 章は全体のまとめである。

火山で観測される超長周期地震は、震源に近い傾斜の影響を受ける。本研究は、傾斜の影響を受けた地震波形の新しい解析手法を提出し、浅間山の内部で起きる物理現象の一端を解明することに成功した優れた研究である。

なお、本論文の第 5 章から第 7 章までは武尾実氏との共著であるが、計算手法および解析手法の考案、計算プログラムの作成は論文提出者が主体となっており、論文提出者の寄与が十分に大きいと判断できる。

従って、博士（理学）の学位を授与できるものと認める。